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深 化靈命

宣教的攔阻

昨天，陳方牧師提到，更正宗基督教從事超
文化傳福音的工作，一般都會從威廉克里算起。
提到威廉克里，相信大家都聽過這樣的一個有趣
故事：威廉克里並不是所謂全職的傳道人，但他
感到上帝呼召，因此經常把世界地圖放在工作的
地方，每天看著。有一次，他向一位加爾文宗的
傳道人分享上帝給他的負擔，大概這位傳道人年
紀比較大，所以回敬他一句：「年青人，你坐下
來！假如上帝要他們得救，上帝一定有方法。」
這是我們基督教第一個宣教士，他要到印度傳福
音，就碰到從教會來的攔阻，而且所用的正是一
個他本身的神學信念──加爾文宗的預定論。極
端的預定論認為，縱使你不傳福音，全世界也可
以得救。

今天，同樣的故事一再出現於世界每一個
地方。1970年代初期，當我們聽到吳勇長老在
台灣發起中華海外宣道協會的時候，感到非常高
興，覺得這是台灣教會的突破。可是，不久卻聽

見，當吳長老開始海外宣教工作時，一位很受尊
敬的長輩說了這樣的一句話：「我們中國人那麼
多，福音還未傳遍，作甚麼海外宣教！」當海宣
第一次差派宣教士到國外去，開始向非中國人傳
福音的時候，當地的華人教會向他說：「來我們
中間吧！我們的需要很多，我們沒有傳道人，你
先來幫助我們，然後，我們也可以向當地人傳福
音。」

宣教的突破

華人教會真正要向世界傳福音，最大的攔
阻，恐怕就是中國人太多了。每6個人中間便有1
個中國人，所以，不管到甚麼樣的地方，都會遇
上中國人。昨天曾說過，我的小舅子是OMF的宣
教士，他在一個中國人形容為鳥不生蛋的山區工
作，竟然也遇見中國人。難怪我們無論到甚麼地
方，都只是向中國人傳福音。在這樣的情況下，
我們需要突破，真正需要在神學上、上帝的真理
上作出根本觀念的改變。簡單來說，我們需要了
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經文：使徒行傳十一章1-18節
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解聖經中所說，福音不是只給猶太人，也給外邦
人，所指的外邦人並不只是中國人。中國人當然
是外邦人，但「外邦人」是眾數，而中國人只是
眾多的外邦人中的一類而已，並不代表所有的外
邦人。假如華人教會沒有向非中國人傳福音，就
是未完全按著上帝的心意去行。但是，要突破這
一種種族中心的思想非常不容易，因為我們的傳
統思想根深蒂固。

從今天所讀的經文，我們實際看到宣教工作
要突破種族中心的思想，也是早期教會宣教上的
最大攔阻。有時候，我們相當羨慕使徒行傳中的
早期教會增長迅速，每次講道都有人信主，一次
5千，一次3千，加起來便是8千，不就是我們今
天的超級教會（Megachurch）嗎？可是，當真正
探究初期教會時，卻發現要管理一個超級教會殊
不簡單，有很多很多問題，是11位使徒處理不完
的。試看使徒行傳第六章的記載，當中的窮人太
多，在照顧窮人的事上付出很多，甚至有人把房
子賣掉，都是為了幫助他們中間的窮人。可是，
這樣的有愛心、費力的全然投入的事奉，竟然還不
能完全服侍中間說希尼利話的猶太歸僑，需要選立
7位執事。11位使徒不能完全照顧耶路撒冷的教會
的需要，工作做不完，於是，他們找更多人來幫
忙。然後，迫逼來到，福音就如此傳出去了。

不管他們到了甚麼地方，從使徒行傳一至
七章看到，當時猶太信徒傳福音的對象都是猶太
人。猶太基督徒怎能向外邦人傳福音呢 ?！使徒行
傳十章讓我們看見，上帝在歷史上作了一個很重
要的突破，上帝在這世界上做祂自己所要做的工
作。可是到了十一章，我們發現彼得向哥尼流傳
福音後，他回到耶路撒冷的時候，可以說是置身
於一個「鬥爭大會」之中。為甚麼會有鬥爭？理
由很簡單，就是彼得到了外邦人的家中和他們一
起吃飯；這是猶太人不可以做的事，彼得竟然做
了！更嚴重的是，這種抗議在我們今天看來，可
能覺得沒有道理，但當時的人卻認為很有道理，
因為這是舊約聖經的教導；外邦人吃的東西，
猶太人不能吃；不是kosher （潔淨）的，不能吃
的。所以，使徒行傳十一章讓我們看到彼得對他們
講故事，說他為何會到哥尼流的家中去向他傳福

音。在整個過程中，使徒彼得基本要說的只有一句
話：「不是我要去，是上帝帶著我們去的；不是我
要做這樣的事，是上帝自己在我們中間做的。」

假如我們要在普世的福音工作上真正要有
突破的話，這樣的信息必須在華人教會裡面深深
紮根。為甚麼要向非華人傳福音？因為這是上帝
在歷史上做的工作，而且做得非常奇妙。許多時
候，我們未有全盤的閱讀新約聖經，經常以為只
有保羅做外邦人的福音工作，一提到彼得，便會
說他是向猶太人傳福音，是猶太人的使徒。但若
仔細的看使徒行傳，便會發現第一個向外邦人傳
福音的不是保羅，而是彼得，而且彼得理解到這
是上帝要他做的。假若要為使徒行傳分段，許多
人認為十一至十二章是上帝在猶太人中的工作，
十三至二十八章是上帝在外邦人中的工作。這樣
的分段有其道理，但也有缺點，因為事實上使徒
行傳第八章開始，上帝已經為外邦人的工作來鋪
路，特別到十至十一章時，會發現使徒彼得在該
撒利亞向哥尼流傳福音的故事，不只講了一次，
而是兩次。第一次在第十章，是路加以第三者的
角度來述說；而第二次是在第十一章，彼得從第
一身來講述。為甚麼會有兩次？因為只講一次，
不能打進人的頭腦裡，多講，才能深刻地印在人
的頭腦裡。

單聽到上帝也讓外邦人領受祂的道，好像沒
有甚麼特別，但真正踫到問題的耶路撒冷教會裡
的人，他們的頭腦需要「洗一洗」，所以彼得再
對他們說，上帝怎樣帶領，他就怎麼樣去做；這
是為了保羅以後向外邦人傳福音來鋪路。可是，
日後保羅向外人傳福音時，也遇到同樣的困難：
你怎麼可以向外邦人傳福音呢？回到耶路撒冷
後，召集了一次會議，經過許許多多的辯論後，
彼得和雅各就開口辯明。彼得述說在該撒利亞發
生的事，見證上帝要他做外邦人的使徒，雅各也
贊同，認為事情本身並沒有甚麼可以反對之處！

突破種族障礙

該撒利亞的故事成為整個初期教會突破種
族障礙，讓福音真正成為外邦人福音的關鍵。從
這段經文，我們看到掌管整個事情的是上帝，祂
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在兩個不同的地方做工。首先，祂在該撒利亞
向哥尼流顯現；然後，在30哩外的約帕向彼得
顯現。在此之前，耶路撒冷教會受逼迫，基督徒
分散了，祂就把彼得從耶路撒冷經過幾個地方帶
到約帕去。當彼得看到異象時，不知該怎麼辦的
時候，就有人敲門了。兩個地方所發生的事情，
現在竟然匯合在一個定點，在一個時間上，跟著
上帝向彼得說：「下去。」有時候，假如我們單
看彼得的異象，我們就會以中國人所說「日有所
思，夜有所想」的想法來解釋；他肚子餓了，正
等著吃飯，就會看到食物。但，這是上帝自己所
作的突破。

我每一次講到彼得的異象時，常說假如是中
國人的話，就不會像彼得那樣頑固。因為他看見
了許多四足的牲畜、野獸、昆蟲和天上的飛鳥，
要他吃；經文並沒有詳細說明是甚麼，但看看聖
經，猜想裡面大概會有兔子、蛇、鴕鳥、老鷹，
這些都是中國人會吃的，特別是廣東人，一看到
蛇便認為是好東西，必定會吃。但彼得不吃，因
他原是一個根深蒂固的猶太人，他回答上帝說他
從來沒有吃過這些東西。要彼得迴避他一生的習
慣，是很不容易的事情；事實上，向外邦人傳福
音是要拋棄我們一生的背景與習慣，是非常不容
易的，但上帝可以做到。

從這段聖經裡，更覺得上帝的引領是非常有
意思的。除了彼得看見異象的時間，在安排上恰
到好處之外，聖經更告訴我們，彼得去哥尼流的
家時，不是單獨自己前去，而是帶著6個弟兄同
去。這6位當然是猶太背景的基督徒，他們是很
有用的見證人。因為只有彼得一個人看見異象，
假若只有彼得一人前往，無論怎樣說，都是一個
人看見異象，一個人到哥尼流的家去，一個人作見
証。猶太人像我們中國人一樣聰明，很會編故事，
見証可以假造，而且造得很動聽，卻沒有說服力。
但這6位弟兄一同在旁邊看見，說服力就強了！

但奇妙的是神做了一件就是現在的神學家也
不敢想像的事。這段經文告訴我們，當上帝藉著
彼得向外邦人傳福音的時候，外邦人就受聖靈的
充滿！怎樣能讓聖靈充滿，通常有兩種說法：一
個是在我們受洗時得著聖靈的充滿，這是比較正

統的說法；另一是靈恩的說法，就是在信了主，
受洗後，經過一段時間，可能是10年、20年，
上帝的聖靈再充滿你。在我們的神學爭論上，從
來沒有人說人未曾信主、未曾受洗之前就能被聖
靈充滿。假如今天我這樣說，大概會被認為在說
異端。可是，這段經文怎樣記載呢？特別是在使
徒行傳第十章說，彼得還未把道理說完，聖靈已
經降下來了。然後，彼得不能不讓這些外邦人受
洗，所以彼得立下的結論是：「我是誰，能攔阻
上帝呢？」這全是上帝所做的事情，不是想做就
能做到的！

福音是為萬國萬民的

今天，在華人教會裡面需要這個突破，華人
信徒都需要了解，為何要向全世界的人傳福音。
不能只看需要！因為若看需要，每個地方、每個
教會確實都有做不完的事情。不要以為超級教會
就沒有需要，他們會說，就算有加倍的人手，
工作仍是做不完，因為還有2萬、5萬、10萬、
100萬人的需要。既然工作做不完，為甚麼還要
向外邦人傳福音？因為這是耶穌基督福音的最基
本內涵。福音是上帝的大能，要救猶太人、外邦
人，外邦人包括了意大利人、希臘人、法國人、
德國人、英國人、中國人，當然也包括其他所有
的人，甚至所有的少數民族、穆斯林。這是我們
需要從根深蒂固、頑固的傳統中最重要的一個突
破。若我們沒有在這個觀念上的突破，那麼，無
論到了何處，雖然離開了自己的地方，都只會向
中國人傳福音。我們需要跟隨彼得及初期教會一
樣，回到聖經的基礎上，深深的了解福音是為萬
國萬民的。我們需要順服，要在上帝的憐憫裡再
往前走一步。

（作者是資牧深者、神學教授、神學院榮休院長）


